

## Discours 14 juillet 2025

### La Barde

Comme chaque année, nous nous réunissons en ce lieu pour rendre hommage aux 6 juifs massacrés le 15 juillet 1944, pour le simple motif qu'ils étaient juifs.

Mme RAM, arrière petite fille de l'un des fusillés, m'a fait savoir qu'elle regrettait de ne pouvoir être présente ce jour, mais qu'elle vous présentait son bonjour chaleureux car elle se souvient de la cérémonie émouvante de l'an dernier, retracé dans un opuscule mis à votre disposition à l'Hôtel de Ville. Même si le 15 juillet 1944 est une journée de deuil, Mme RAM n'oublie pas, ainsi que sa grand-mère le lui a raconté, que beaucoup d'habitants de la Prunerie ont grandement aidé les juifs qui s'étaient réfugiés dans notre commune et que certains leur doivent la vie.

J'ai eu le privilège d'écouter le témoignage de la grand-mère de Mme RAM, et le récit glaçant ne peut laisser quiconque insensible. C'est pourquoi, il est de notre devoir de venir, chaque année, autour de cette stèle pour se rappeler de cette barbarie.

Le Conseil Municipal de notre commune s'est montré, dès 1945, conscient de la nécessité de rendre hommage aux 6 juifs qui ont été assassinés sur notre commune. C'est pourquoi, dès le 25 février 1945, il a décidé d'ériger une stèle à la mémoire des fusillés et a décidé d'accepter le don fait à la Commune de ce monument par le Comité Local de Libération et d'en assurer l'entretien. Lors de sa séance du 9 juin 1945, le Conseil Municipal a décidé de fixer l'inauguration au 15 juillet 1945.

Cela fera donc 80 ans demain que ce monument existe et que les générations qui se sont succédé depuis se réunissent pour commémorer cette ignominie.

N'oublions jamais ce massacre qui fait ressortir la haine de l'autre, et engageons-nous tous, comme évoqué devant le monument aux morts de la Commune, à nous montrer tolérants envers les autres.